

RCG 4119

Revista de Sociología nº 9
1994

**LUIS EMILIO RECABARREN
Y EL MUNICIPIO POPULAR EN CHILE
(1900-1925)**

GABRIEL SALAZAR*
SUR Profesionales Ltda.
Santiago de Chile

**1. EL PERFIL HISTÓRICO DE RECABARREN:
¿POLÍTICA NACIONAL O POLÍTICA POPULAR?**

En la tradición populista chilena, Luis Emilio Recabarren, obrero tipógrafo (1876-1924), ha ocupado un lugar preeminente entre los fundadores del movimiento obrero organizado y de la izquierda socialista-comunista. Se le ha situado, junto a los presidentes Pedro Aguirre Cerda y Salvador Allende Gossens, entre los caudillos históricos reconocidos en esa tradición.

A la inversa de otros países latinoamericanos, en Chile el populismo no se desarrolló como un movimiento de masas siguiendo a un líder carismático, sino—entre 1922 y 1973 sobre todo— como un subsistema de partidos políticos de centro-izquierda con inserción parlamentaria y voluntad programática para operar el Estado vigente—liberal— en un sentido "nacional-populista"¹. A través de este subsistema, claramente centrado en el Estado, las élites de la Izquierda han intentado, en coyunturas críticas y "en representación de los intereses del pueblo", poner en juego programas de intención socialista.

En el largo plazo, el sesgo institucionalista del populismo chileno ha determinado que el perfil histórico de los caudillos populares refleje de modo prominente el rol jugado por ellos en la fundación o desenvolvimiento de esa "institucionalidad", mientras ensombrece su real liderazgo social. El perfil del presidente Aguirre, por ejemplo, está atado a *su esfuerzo* por construir el Estado Nacional-Desarrollista (durante su gobierno se creó la Corporación de Fomento a la Producción), con el *apoyo* del Frente Popular y la Confederación de Trabajadores de Chile (CTCH). El del presidente Allende, en cambio, lo está a *su empeño* por construir el Estado Popular (proto-socialista) con el apoyo de la Unidad Popular y la Central Unica de Trabajadores (CUT)². El caudillismo de Recabarren, por su parte, más antiguo y menos institucional que el de ambos presidentes, ha sido reducido a su esfuerzo pionero por fundar las bases sindicales y partidarias que permitieron a esos presidentes (y a sus movimientos de apoyo) poner en juego sus programas populistas.

En Chile, el caudillismo (o populismo) no se ha inscrito como un fenómeno propio del movimiento social, sino adscrito como un fenómeno propio de la estatalidad. De este

*Académica Facultad de Filosofía y Humanidades U. de Chile.

¹ Para una caracterización de este subsistema, ver de Alan Angell, *Politics and the Labour Movement in Chile* (Oxford University Press, London, 1972). Sobre el "nacional-populismo", E. Valenzuela, "La experiencia nacional-populista", *Proposiciones* 20 (1991).

² Ver de J.R. Stevenson, *The Chilean Popular Front* (Philadelphia, 1942); P. Drake, *Socialism and Populism in Chile* (Urbana, Ill., 1978), y A. Valenzuela, *The Breakdown of Democratic Regimes: Chile* (J. Hopkins U.P., 1978).

Luis Emilio Recabarren y el municipio popular en Chile (1900-1925) [artículo] Gabriel Salazar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Salazar Vergara, Gabriel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Luis Emilio Recabarren y el municipio popular en Chile (1900-1925) [artículo] Gabriel Salazar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile